
初秋的阳光映照在林下微潮的草灰

中，一株株小药草探出“脑袋”。又到中药

材收获季，乐平市高家镇北山夏家村的鑫

利中药材种植专业合作社的社员们抓紧

晴好天气抢收、晾晒、加工、储藏、销售。

近年来，乐平市全面推行林长制，发

挥林下土地资源优势，发展以森林药材为

主的林下种养循环经济，既保护绿水青

山，又让林农富起来，林下经济发展成为

绿色富民新亮点。

在乐平市国仁农业开发有限公司的

晒场上，铺满了锦绣草、骨碎补等中草药

材，一辆满载中药材的货车准备开往广西

桂林。加工厂内，淡淡的药香扑鼻而来，

工人们正熟练地对中药材进行冲洗、切

片、上架、烘烤等，一片繁忙景象。

公司负责人夏炳根从事中药材种植

加工销售 20 多年。从田间地头的零散播

种，到如今省中医药管理局认定的“定制

药园”项目建设单位，该公司在高家镇虎

山林场种植了 2.4 万亩中药材，包括乌药、

海金沙、黄精等，并发展中药材培育基地

70亩，培育岗梅、金银花等品种，林下规模

种植为当地群众增收开出了“金药方”。

“以前林下闲着光长草，现在种药材，

一 亩 纯 利 润 3000 元 。”夏 家 村 村 干 部 介

绍，近年来，该村发展林下中药材产业，种

植基地常年有 200 多人务工，人均年收入

5万元。

截至目前，乐平森林药材种植面积达

3 万亩，林下经济产值 2.5 亿元，森林药材

在全国药材市场也引起关注，得到广药集

团、三金药业等知名药企抛来的橄榄枝。

今年 48 岁的脱贫户唐火生，在中药

材种植基地务工，年收入 3 万元。“在这里

上班有稳定的工资，还能照顾老人和孩

子，挺好。”

“利用林下空地种植中药材，不仅大

大提高了资源利用率，还不要租赁田地，

减少了租金投入，杂草也没有容身之地，

可谓是一举多得。”乐平市林业局产业股

股长负责人介绍，该市依托财政补助资

金，开展示范创建，培育扶持了一批规模

大、效益好、带动力强的林下经济示范基

地和示范点，引导农户加入林业合作社，

实现共同增收致富。目前，该市共建成省

级林业龙头企业 2 家、高标准林下经济示

范点 3 处，辐射带动林下经济示范点 10

处，建立林业专业合作社 58 个，带动农户

6000多户。

在乐平市临港镇岗梅种植基地，满山

的岗梅和山脚下的池塘连成一片。加工

基地内，一摞摞绑好的岗梅靠在墙边，这

是农户采收后送来的，由公司进行保价收

购，切片加工后再供给中草药企业。

“岗梅是常用中药，也是凉茶的主要

成 分 ，市 场 需 求 较 大 ，今 年 经 济 效 益 不

错。”合作社负责人喜滋滋地说。

乐平市林业局负责人介绍，该市落实

林长制工作，探索“生态美、产业兴、百姓

富”的林业可持续发展之路，布局 3 个森

林药材生产区。以高家、名口等地为主，

重点发展黄栀子、枳壳、吴茱萸等品种；以

鸬鹚、众埠等地为主，重点发展菊花、掌叶

覆盆子等品种；以塔前、洪岩、等地为主，

重点发展黄精、金银花等品种，“一乡一

品”种植布局带动了林下经济的发展。预

计到 2025 年，该市森林药材规范化种植

面积达 10 万亩以上，年产量达到 12 万吨，

森林药材年产值达到 6亿元。

真金白银力度更大

日前，走进庐山市鹿之蕈生态农业科

技有限公司，机器轰鸣四起，一派热火朝

天的作业景象。菌菇棚内，24岁的公司创

始人黄炎福穿着沾满泥泞的长靴，挥舞着

钉耙在一个个养殖箱内种植草菇。

来自广东的黄炎福去年毕业后选择

留赣创业，经过实地考察，他在庐山市白

鹿镇创办了以菌菇种植、销售为主营业务

的鹿之蕈生态农业科技有限公司。

今年 6 月，公司资金周转不畅，庐山

市就创服务中心工作人员了解情况后主

动帮他办理了 30 万元的全额贴息创业担

保贷款，并开通绿色通道，贷款 7 日内顺

利到账。8 月，当地就创服务中心又主动

协助黄炎福申领了 5000 元的高校毕业生

一次性创业补贴。

在我省，像黄炎福这样通过贷款优惠

政策实现梦想的高校毕业生还有很多。

为引导扶持有愿望、有能力的大学生顺利

创业，我省构建了从创业贷款、创业补贴、

融资配套等一系列金融支持政策。去年

至今，全省创业担保贷款扶持高校毕业生

创业近 2万人次，发放创业担保贷款 38.96
亿元，并为 945 名符合条件的创业大学生

发放一次性创业补贴 476.25万元。

同时，各地也不断创新举措，让年轻

创业群体更便捷地享受到政策红利。正

如九江市推出的“九派创业通”这一主要针

对高校毕业生群体的创业贷款新模式。有

创业融资需求的高校毕业生，只要通过融

资白名单审查，就可享受免抵押、免担保、

免利息这一“三免”零成本的贷款。

孵化基地为梦筑巢

每天早上 8 点不到，萍乡市创业孵化

示 范 基 地 内 一 间 间 办 公 室 就 亮 起 了 灯

光。“去年大学毕业后来这里创业，我们一

路闯关，终于成功。”蜂巢电商服务有限公

司负责人黄清说，去年，萍乡市创业孵化

示范基地正式运行，该公司成了第一批入

驻基地的企业。在政府扶持和基地帮助

下，黄清带领团队仅用 1 年时间，就和多

家知名企业达成合作，帮助他们优化物流

流程、降低储运成本，同时引入外地电商贸

易巨头来萍乡投资，实现本地快递日均增

量一万余单，并带动本地电商从业人员增

长。这让黄清也先后获得第五届中国“互

联网+”大学生创新创业大赛江西省银奖、

第六届中国“互联网+”大学生创新创业大

赛江西省银奖等多个创业比赛的奖项。

萍乡市就创服务中心工作人员介绍，

目前萍乡市创业孵化示范基地入驻企业

30 家，其中有 26 家为大学生创业，入驻企

业不仅可享受房租费、物业费、卫生费和

水电费减免，还有政策宣讲、帮办代办、创

业培训等一系列支持服务。

“创业孵化基地是扶持小微企业、个

体创业者的重要平台和载体，对增添市场

活力、创业带动就业有着重要的促进作

用。”省就业创业服务中心创业培育处负

责人说，“最新出台的《方案》中也提出，要

引导高校毕业生入驻大学科技园、产业创

业园、创业孵化基地进行创业，提供政策

帮扶、项目指导、孵化服务等支持，助力在

赣创新创业。”据统计，当前全省共有创业孵

化基地278家，带动就业人数已超10万人。

高校助跑更添底气

在刚结束的暑假里，江西师范大学大

三学生薛萌萌和平时上课一样，每天在学

校里忙活着，不同的是多加了一个身份

——老板。今年 4 月，她在学校的众创空

间注册了江西鱼康吉生物科技有限公司，

每天和伙伴们忙个不停。

如今，像薛萌萌一样未毕业先创业的在

读大学生越来越多，他们的底气从何而来？

“现在学校支持大学生创业的氛围非

常浓厚，不仅有专门的创业课程，还为我

们这些创业‘菜鸟’提供保姆式服务，让我

们敢于追梦、敢于挑战。”薛萌萌说。

融资难、经验少、服务不到位等往往

是多数大学生创业者面临的问题。基于

此，省内各高校也积极为学子培育创新创

业的沃土。江西师范大学打造了集培训、

路演、大赛、沙龙、资源对接于一体的众创

空间，不仅让有创业意愿的学生免费拎包

入驻，还搭建了众创创业、众创孵化、众创

众筹、众创基金等公共技术服务支撑平

台，建立了完整的创新创业公共服务体

系，为创新创业团队提供全方位的服务支

持，2017 年至今入驻团队及公司百余家，

成功孵化团队及项目 60余项。

作为全国创新创业教育改革示范校，

华东交通大学在每年新生开学时都会开

展“创业火种”体验营，激发大学生创新创

业的热情与动力，帮助有创业意愿的学子

更加准确地寻找创业方向，理性科学地规

划创业道路。“正是在校期间接受的创业

教育，使我坚定了创业想法。”2019 级体育

教育专业的欧阳旭鑫大二时选择了自主

创业，毕业后公司已小有规模，在他看来，

经过学校和人社部门一系列的创业培训

和扶持，大家走进社会的底气更足了。

本报讯本报讯（易永艳易永艳）“ 以 前

一 到 雨 季 ，村 里 的 稻 田 就 被

淹 ，现 在 巡 察 组 帮 我 们 把 农

田洪涝问题解决了！”近日，

安义县鼎湖镇炉南村村民向

江 西 新 闻 客 户 端“党 报 帮 你

办”频道表示。

近 日 ，安 义 县 委 巡 察 组

对乡村内涝问题进行全面排

查 ，共 发 现 因 水 渠 不 畅 等 原

因引起的内涝问题 11 件，导

致 60 余亩农田被淹。巡察组

向有关村“两委”反馈并下发

立 行 立 改 建 议 书 ，督 促 抓 实

整 改 ，做 好 渠 道 日 常 维 护 。

目 前 ，发 现 的 问 题 已 全 部 得

到解决。

畅通沟渠 农田不被淹

巡察组干部在排查沟渠。
易永艳易永艳摄

为民解忧

本报讯本报讯（全 媒 体 记 者付付
强强）“以前购买大件商品要去

集 镇 或 县 城 ，现 在 村 里 有 了

电 商 物 流 服 务 站 ，送 货 上 门

方便省心。”日前，安福县寮

塘乡思塘村村民李女士向江

西新闻客户端“党报帮你办”

频 道 表 示 。 近 年 来 ，安 福 县

交通运输局大力推进农村交

通 物 流 网 络 节 点 建 设 ，累 计

发放 120 万元奖励补助资金，

设立 116 个县、乡、村三级物

流 体 系 服 务 网 点 。 同 时 ，利

用乡镇 100%通公交优势，打

通了“路、车、站、亭、网”五个

关 节 点 ，实 现 县 域 内 农 村 物

流 网 点 的 全 覆 盖 ，让 村 民 网

上购物更便捷。
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有投诉困难，我们
帮办帮问。

火车站高物价怪圈亟待打破
陈 璋

一吐为快一吐为快
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本报讯本报讯（全媒体记者侯艺侯艺
松松 通 讯 员刘兆春刘兆春）“ 以 前 我

要 送 孙 子 到 圩 镇 去 读 幼 儿

园，来回有十多公里，很不方

便。现在家门口就有幼儿园

了。”9 月 5 日，会昌县白鹅乡

梓坑村村民李南昌向江西新

闻客户端“党报帮你办”频道

表示。为解决学前儿童就近

入园问题，会昌县投入 500 万

元在梓坑家园建成一所公办

幼 儿 园 ，并 于 今 年 秋 季 顺 利

开 园 。 目 前 ，共 设 置 大 中 小

等 4 个教学班，可解决白鹅乡

梓坑村及周边 120 名适龄儿

童 入 园 问 题 ，让 农 村 居 民 享

受到城里幼儿园一样优质的

教育。

农村孩子 家门口上学

学前教育

孩子在幼儿园开心玩耍。
通讯员 刘兆春刘兆春摄

乡村振兴

电商进村 网购更便捷

村民在物流服务站收快递。
本报全媒体记者 付强付强摄

本报讯本报讯（全 媒 体 记 者陈陈
璋璋）“ 现 在 办 理 公 证 业 务 方

便 多 了 ，在 线 申 请 就 能 完

成。”近日，南昌市新建区望

城 镇 居 民 王 女 士 向 江 西 新

闻 客 户 端“ 党 报 帮 你 办 ”频

道表示。

为 提 升 服 务 水 平 、满 足

群 众 需 求 ，新 建 区 司 法 局 不

断深化公证机构改革。新建

公证处积极借助南昌市豫章

公证处提供的远程视频办证

平台、网络申办平台、电子证

据 平 台 、电 子 合 约 平 台 等 新

型 公 证 服 务 平 台 资 源 ，突 破

传 统 业 务 瓶 颈 ，不 断 开 拓 创

新 公 证 服 务 ，有 效 实 现 简 单

公证事项掌上快办。

线上通办 公证更简易

便民利企

群众在线办理公证业务。
本报全媒体记者 陈璋陈璋摄

近日，笔者在省内某火车站候车时，来到候车大厅内一家餐厅

准备吃早点，却被物价吓了一跳。一份南昌拌粉加瓦罐肉饼汤组成

的套餐，标价45元。如果仅点南昌拌粉，也要20元。再看其他套

餐，价格基本在四五十元，着实令人咋舌。

这种市井小巷里不过七八元的食品，为何到了火车站，其身价

就立刻翻倍？在火车站这个相对封闭的空间，商户无疑抓住了旅客

出行前对于购物时效的硬性要求。一些旅客明知商品较贵，也不得

不接受这种“潜规则”。另外，商户在火车站运营所付出的高额成本，

也势必转嫁到旅客身上，导致商品价格居高不下。

近年来，一些地方政府似乎也意识到火车站、机场餐饮的高物

价现象，尝试着打破沉疴。笔者在海南某机场候机时，发现所有超

市的方便面、矿泉水都与市区同价，上面写着“民生必需品全岛统一

价格”，让人印象深刻。笔者希望，我省也能早日关注到这个问题，尤

其是在全省上下大力发展旅游产业的背景下，窗口行业一点温暖变

化也能获得人们称赞，让“江西欢迎你”真正落到细节、落到实处。

江西师范大学的众创空间内，创业者在办公。 本报全媒体记者 侯艺松侯艺松摄

自来水管影响工程进度

9 月 4 日，记者来到京东嘉苑小区，发

现小区内部道路被挖开，随处可见堆放的

工程材料。与居民反映情况不同的是，有

不少工人在紧张施工。

“就这两天才恢复的施工，之前停工

了一段时间。”小区居民王大爷说，因为道

路开挖，小区内车辆乱停，加之扬尘比较

严重，所以看到停工大家很着急，希望能

尽早完工。“听说是因为小区内自来水管

铺设较浅，开挖时很容易挖断水管，导致

施工方不敢轻易动工，前几天还因为挖断

水管整个小区都停水了。”

“京东嘉苑小区是将近 20 年的老旧

小区，有 1704 户，近 5000 人居住。整个小

区存在积水内涝、停车位不够、路面坑洼

等诸多问题，群众有强烈的改造意愿。经

过南昌市人大代表票选，京东嘉苑小区改

造被列为今年人大票决民生实事项目。”

京东嘉苑社区支部书记吴雅芸向记者介

绍，施工队 8 月初入场施工后，发现小区

内自来水管铺设深度不够，动辄被挖断。

“水管一挖断，居民就来社区反映停水的

问题。这一个月因为停水我们头都大了，

可我们也没有办法解决这个问题。”

水管铺设深度不够屡被挖断

自来水管铺设深度存在什么问题？

记者随后找到现场施工负责人鲁工。

“正常的自来水管铺设深度应在路面

60 厘米以下，但我们在施工中发现，小区

自来水管铺设深度大概在路面以下 20 厘

米。”鲁工向记者表示，水管埋得太浅导致

开挖路面时机械施工很容易打断水管。

记者在采访时，鲁工接到施工人员报

告，又挖断一根水管。记者赶到现场查

看，这根通往居民单元楼的支线水管埋设

深度只有 10 余厘米，被挖断后大量自来

水从管中喷出。“这个小区支线管路都没

有阀门，自来水公司抢修人员必须关掉整

个小区的入水阀门才能进行抢修，所以小

区又要停水。”

水管铺设深度不够，导致事故频发，

既影响群众生活，又阻碍了施工进度，作

为小区改造业主单位的青山湖区城市管

理和综合执法局如何解决这个难题呢？

“我们 8 月 6 日就发函给洪城环境城

东供水服务中心，提及了施工过程中发现

水管铺设深度不够的问题，并提出由现场

施工单位挖深水管沟渠，请供水服务中心

将小区使用了近 20 年的管道更新，彻底

解决目前的难题。”青山湖区城管局旧改

办负责人告诉记者，发函给供水部门近一

个月了，对方至今未回函。

记者查阅资料发现，《城市工程管线

综合规划规范》的国家标准要求，给水管

线 在 机 动 车 道 下 最 小 覆 土 深 度 为 70 厘

米；非机动车道下最小覆土深度为 60 厘

米。也就是说，京东嘉苑小区的自来水管

覆土深度远远达不到国家标准。

供水部门将保障居民用水

在接到记者情况反映后，9 月 5 日下

午，城东供水服务中心工作人员来到京东

嘉苑小区，与施工方就水管问题进行沟通。

“水管当初在铺设的时候肯定是符合

国家标准的，至于为什么现在不符合标

准，我们推测这种老旧小区可能经历过多

次路面改造施工，覆土被铲得越来越薄。”

城东供水服务中心生产科科长刘捷凯表

示，根据这几年小区居民用水投诉数据分

析，小区内供水管道一直正常运行。“整个

小区更换水管耗资不菲，在管道能正常使

用的情况下，我们企业也要考虑经营成

本，所以暂时不考虑更换。在收到城管局

来函后，我们当面给城管局工作人员回复

了意见，只是没有回复书面函件。”

水管不能更换，覆土深度不够的水管

在小区改造施工中被挖断难以避免，这个

难题该如何解决？

“我们与施工方已经沟通，在以后的

施工中双方会加强联系，施工方遭遇难题

可向我们求助，我们派专人对接，到现场

指导施工方查管，避开供水管线。”刘捷凯

说，如果因挖断水管造成停水，抢修人员

会尽快抢修。如抢修时间过长，将在附近

开设临时取水点，并安排送水车，全力保

障小区居民用水。

老旧小区改造 小水管成了大麻烦
记者介入后，供水部门派专人对接施工方，保障居民用水

我省全方位助力高校毕业生创业——

青春在创业中闪光
▲

微信号：xyx0602
电话：13699505140

本报全媒体记者
侯艺松

关注青年愿望、帮助青年发展、支
持青年创业。近年来，随着投身创新创
业的高校毕业生越来越多，我省各地各
部门不断加大对高校毕业生自主创业
的支持力度，完善创业政策、提供创业
平台，为创业提供更有利的条件，帮助
他们释放创业热情、启航青春梦想。

不久前，我省出台的《江西省关于
实施重点群体创业推进行动的工作方
案》（以下简称《方案》）更让无数大学生
创业者们提振了信心，让他们在无限可
能中为创业梦拼一把、搏一回。

林下药材有赚头 群众生活有奔头
本报全媒体记者 徐黎明

晾晒中药材。本报全媒体记者 徐黎明徐黎明摄

本报全媒体记者 蔡颖辉

邮箱：48505265@qq.com
电话：18679958802

小区挖开的路面。
本报全媒体记者 蔡颖辉蔡颖辉摄

“路面挖开又停工，导致小区
环境一塌糊涂。施工过程中还发
生了几次挖断水管导致停水的事
件。”近日，南昌市青山湖区京东
嘉苑小区居民向记者反映他们小
区在旧改过程中的糟心
事。记者对此进行了走访。


